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教育“双减”逐步落实
哪些话题是您最关心的……

“政策能否落实到位？”“课后还会有晚自习吗？”“培训机构调整后会有怎样的变化？”“给老师‘减负’给小学班主任配
助教”……昨日，本报就刚刚教育“双减”开启“辽沈晚报全媒体调研”。通过辽沈晚报各新媒体平台全面对学生、家长、老
师等各方最为关心关注的问题进行收集。

【校长视角】

皇姑区童晖教育集团教学校长
陶鸿介绍，随着省市区各级部门对

“减负”相关工作的不断推进，尤其
2020 年 11 月省教育厅出台了学生
作业管理“十要求”，学校也一直在
落实“减负”方面下功夫。

首先是架构管理体系，形成作业
管理规范化科学化。成立了以张艳
丽校长牵头的“趣作业”研究专项小
组，进行三级管理体系，以及三级监
督体系；二是科学精准把控，监督作
业管理提升教学质量。行政部门颁
布的减负相关政策和“作业管理标准
十要求”的出台，为我们作业管理提
供了专业依据。我们以此为抓手落
实了“四个严控”、把控“四条红线”、
严格遵守制度要求、实行双循环评价
的举措；三是丰富多元作业，促进学
生核心素养全面培养。

体现在分层次作业，有基础作

业、闯关作业、拓展作业，探索性作
业等。还体现在作业种类丰富，有
小型比赛、阅读活动、种植活动、升
旗仪式、思品大课堂、班本葫芦丝、
巴乌艺术课程等；四是创新综合评
价，激活童晖学子快乐幸福指数。
我们选用更加丰富多样的过程性学
习成果呈现形式丰富评价。让学生
在完成设计的学习任务中不仅表现
在课堂上学到的知识和掌握的技
能，而且表现出各种能力和品格，比
如思维能力、创造能力、学习能力、
动手能力等。

对于“双减”的落实和推进，也
如同学生作业管理，是一个循序渐
进的持续过程。学校也会一直在实
践中思考，在思考中前行。“我们也
会对‘双减’的理解愈发清晰和深
入，实践中而来，最终还要回到更多
普遍的实践中得以检验和修正。”

“双减政策”落实必须有三方面
转变，包括从解决部分家长接学生
的困难，到吸引所有学生参加；从提
供看管的基本服务，到开设丰富的
兴趣课拓展学生素质；从校内减负，
到教育提质增效整体减负。通过加
强学生的作业管理，以及把课后服
务建设为拓展学生素质的平台。

为逐步落实“小学作业不出校
门”，所有课后服务老师达成共识：
不授课，把时间留给学生；不补缺，
把自主留给学生；不打扰，把有序留
给学生，关注培养学生自主学习习
惯与能力。

针对低年级学生学业负担较

轻、无回家执笔作业的特点，学校在
课后服务时间段合理分配场地，组
织进行阅读、健身、游戏和劳动小岗
位实践。高段年级学生在校完成必
要的随堂书面作业。

在此基础上，引导校内教师主
动担当、创新思路，结合教师自身优
势、学校硬件以及学生兴趣爱好，进
一步优化课程编排。

学校进行个性化课后教育辅
导，例如，针对低年级学生，设置阅
读、绘画、手工、体育、科技、古诗新
唱等课程。非遗项目课程“捏糖
人”“玩泥巴”陶艺课，让孩子们活
动课丰富多彩。

和平区南京一校长白岛一分校校长 王燕
“双减政策”让教育更有温度

【家长观点】

大家都不补课了，也挺好，都站在同一起跑线上，把主
战场交给学校，交给老师。周末终于能放松了，不让孩子周
游各个补习班，可以领孩子出去玩玩，能促进亲子关系，还
能改善孩子的视力。

希望学校统一傍晚5时30分的放学时间，而
不是自愿参加课后服务。统一放学时间，孩子周一到
周五也没有空余时间去补课班了，这样才能彻底改变。

主张学校统一放学时间
新学年小学四年级家长 周女士（文员）

即日起，您可将自己最为关心的“双减”问
题或观点发至本报全媒体平台，“辽沈晚报”公
众号、“辽沈晚报”抖音号、辽沈晚报快手号、辽
沈晚报微博等平台，并最终会将意见建议汇总
发送给教育相关职能部门，力争为相关部门决
策提供参考。

同时，本报将对沈阳教育“双减”政策落地
情况持续关注。

【征集】

沈阳教育“双减”
你最关心哪些问题

“双减”的意义是重大的，要立德
树人，就要五育并举，学生也要全面发
展。学校是人生的阶梯。要提高课堂
教学质量和效果，丰富课后活动内容，
让孩子们在校园里快乐学习、健康成
长。

“双减”怎么减？需要学校创新思
路，变革教育教学和评价方式，提高师
资队伍水平，向“40分钟”课堂要效
率。要充分发挥学校主阵地作用，坚

持应教尽教，着力提高教学质量、作业
管理水平和课后服务水平，让学生学
习更好回归校园，在校内“吃饱”“吃
好”。

减负不能简单化，要更加注重提
质增效。在课堂内，学校通过强化对
作业设定以及考试命题的管理、以及
重构课堂打好减负的主阵地。在教室
外，学校提倡并为学生提供更多参加
各项实践活动的机会。

沈阳市第四十三中学校长 苏虹
“双减”有助于促进学生全面发展

辽沈晚报记者 王月宏 朱柏玲

皇姑区童晖教育集团教学校长 陶鸿
在实践中思考 在思考中前行

“‘双减’政策出台，给学生和家长减负的同时，
我的担忧就是，别光减了，不加。”我觉得，老师们应
该增加的是责任心和爱心，学校的教学和育人的质
量应该提高上去。只有学校在教学和育人质量上的提
高，才能实现从根本上的“减”。

减负同时 加责任心与爱心
新学年小学二年级家长 刘女士(培训主管)

作为学生和家长，对于“双减”带来的福利，不用多

说了。但我作为家长，还是有一些担心。因为学习成
绩的高低直接影响升学成绩，自家孩子主动减轻负
担了，别人家还在偷偷补习，最后担心影响考试成
绩，毕竟还有高考以分数论成败的“指挥棒”。同
时，也担心出现“校外减负校内增”和“校内减负校外增”
的恶性循环。

担心出现“校外减负校内增”和
“校内减负校外增”的恶性循环
新学年初中二年级家长 刘先生（律师）

我家孩子即将进入小学，真的是希望政策可以逐
步落地，让孩子可以像我小时候那样，有个开心幸福的
童年。

我挺关注多元教育这方面的，我觉得这是一个
提高孩子学习兴趣，全方面培养孩子的一个方式。
希望多元教育安排校内的老师，课后辅导不要安排一些
校外机构的老师来上课，防止宣传自己机构、打广告，那
并不能扶持学校教育，还占用孩子的学习时间。

课后辅导不要安排校外机构老师来上课
新学年小学一年级家长 孙女士(工程师)


